### A la recherche du parleur inconnu



Derrière la cloison de verre qui les sépare du studio, les membres du jur étudient la voix d'une des concurrentes. (Photo Schall.

# ci, Radio-Comædia



\* Parmi les bonnes emissons de Radio Paris. La Vie parisienne est a signaler. Bu rathme, de la diversite, d'amusants repartages. Cette formule de mapazine sonore est ezcellente. Il est sculement donmage que certaines rabriques asent un caractère par trop publicitaire.

\* A la Raziodiffusion nationale, une anusante presentation, qui, pour n'être puis nouvelle n'en est pas motre ingénieuse, et une bonne mise en ondes de M. May de Rieux pour l'opérate Ta Bouche.

Le petit dalogue imaginé rapprim, le livret, un pen trop léges pour être radiophonique. Il permet, au contraire, de ne pou priper les auditeurs du platsir d'entendre les couplets et la spirituelle musique de Meurice Yeuis, Banne interprétation.

\* Procellente émission de musique

Maurice Yeain, Bonne interprétation.

\* Excellente émission de musique de chambre à Raido-Paris ; cinq mélodies d'Hupo Wolff interprétées par Lore Rotfmann contatrice de l'Opéra de Berlin accompagnée — un peu trop évarptupément parfola — per Otto Sonnen. D'une voir de licate et nuncée et avec le goût le plus sur Lore Hoffmann à détaillé très intelligemment ces pages délicieuses qui s'appellent Une heure avant le jour, La petite servante, Le petit Kite, Le mercet et Le jardinter. Ce fut une minute musicale parfaite.

An même programme, une exécu-tion très brillante, du Goncerto en sol majeux, de Mocart pur Lucien Landillotte et de très ingénieux en-par torchestre de Richard Bioreau. rampements de refrains parisiens

n a tout dit sur l'ingratitude des homses comblés de par Emile VUILLERMOZ chambee, de reportages, de messes, de bienfaits par la science.

### A la recherche du parleur inconnu



## ■ Variétés. ■ radiophoniques

Ceux qui sont chargés de distraire des millions d'audissurs no devraient jamais perdre de vue, sur tout dans la période que nous traversons, que la radio, sons prendre un ton doctoral, doct être constamment éducatrice, et dans ses minutes les plus joyeuses tendre à élever sans cesse le moral des suditeurs. Ceux qui font profession de parier au micro savent que ce magicien merrellieux, qui peut créer les plus beaux mirages sousces, est également une sorte de verre grossissant qui décuple la valeur des sons des bruits et des mots.

Une incartade, une faute de goût une faute de goût un fonde des plus décuple la valeur des sons des bruits et des mots.

Une incartade, une faute de goût une faute de goût du beau, les intiger à la splendeur des grandes œuvres artistiques, les écarter ou fin de ces refrains morbides, de cette fausse gaite qui a amené certains d'entre eux au « awing » et au « axou », derniera vive du proposition de conditation de conditation de conditation que cette possis d'histoire scient encadrées de dialogues amusants. de chansons qu'il aime, de musiques à is mode qu'il fredonne en les écoutant.

On peut élever le moral des in-nombrables auditeurs des grandes œuvres artistiques, les écarter ou fin de ces refrains morbides, de cette fausse gaite qui a amené certains d'entre eux au « awing » et au « axou », derniera vive de la condition que cette possis d'histoire scient encadrées de dialogues alles mode qu'il fredonne en les écoutant.

On peut élever le moral des in-nombrables auditeurs des grandes ceuvres artistiques, les écarter ou fin de ces refrains morbides, de cette fausse guite qui a amené certains d'entre eux au « awing » et au « axou», derniera vive dissertes de dialogues alles musiques à la mode qu'il freduction que cette possis d'histoire scient encadrées de dialogues au misque cette possis de la musique cette possis d'histoire scient encadrées de dialogues au misque cette possis d'histoire scient encadrées d'histoire scient encadrées d'histoire scient encadrées d'histoire scient enducte p

### Vox populi...

CETTE rubrique sollicite la collo-Borotion de nos lecteurs. Elle foit appel à leur esprit d'obser-vation et à leur sens critique. Elle ac-cuedilera les suggestions, les observa-tions, les protestablems et les taeux des lamilles de nos delennes. familiers de nos antennes.

Certes, il ne s'agst pas de faire triompher tei les dreits artistiques dis-cutables du suffrage unicessel. Notre consultation n'est pas un plébiacite dé-mazogique, cor la qualité nous intéres-se beaucoup plus que la quantité. Mois sonsieur Tout-le-Monde a tent d'esprit que nous coulons er faire profiles nos

Nom dépositierons dons avec le plus grand soin les lettres que les san-tilistes vossérant bien nous adresses et nous résumerons, à cette place, les communications qui nous sembleront dignes d'être offertes aux méditations de tous ceux qui s'intéressent aux pro-grès de la radiophonie universelle.

crès de la radiophonie universelle.

Auditeurs attentifs, prenez des motes pendant vos couceges un les ondes
et détochez, à notre intestion, quelanes feuillets de votre cornet de route.
En tenant compte des véllexions les
blus perimentes de leus ses passagers,
'e geand nevire de la Radio pourra
augmentes virsiblement l'agrément de

CSUSTE DE LA PREMIÈRE PAGE)

Pour Chaband, la « couleur pure» dans le sens le plus élevé du mot, nons enseigne l'imutilité des voyages, peur celui qui, né peintre par la grâce de Dieu, sait que di la waison paternelle, an variation à l'infini reste le fait non pas de vains déparent les les pours de la lavande au hommets grie pecié — ; c'est l'imponiente les masses concers des lipilies.

A l'entres de ces vienes un aux de la merveilleuse imagination dont le cœur de l'hommes impuration dont le cœur de l'hommes pur pur le purs, saif limit, de limited de la masses pur celui qui, né peintre par la grâce. Tous les jours de 10 à 12 hourse.

CARNAVALET (24, roe de Sévigne). — Tous les jours, saif limit, de limited les masses purs celui qui né placements, mais de l'abondante invigration, de la merveilleuse imagination dont le cœur de l'hommes que les purs, saif limit, de la libite des voyages, peur celui qui, né peintre par la grâce. — Tous les jours de 10 à 12 hourse.

CARNAVALET (24, roe de Sévigne). — Tous les jours, saif limit, de libite des voyages, peur celui qui, né peintre par la grâce de Dieu, anit que di la maison paternelle, an variation à l'infini reste le fait non pas de vains déparent les la la lavance invigration, de la la merveilleuse imagination dont le cœur de l'hommes que jours, saif limit, de la lavance invigration. — Tous les jours, saif limit, de la lavance invigration de le la maison paternelle, sa variation à l'infini reste le fait non pas de vains déparent de la la lavance invigration de l'hommes de la maison paternelle, sa variation à l'infini reste le fait non pas de vains déparent les la lavance le la la lavance le la la lavance le la la lavance le la lavance le la lavance le la la maison les cours de la la lavance le la la lavance le la la lavance le la la lavance le la la maison la l'infini de la lavance le la la lavance la la lavance la la Purr Chaband, la a couleur pure se c'est l'argent, des cliviers, la douce verdure des platanes, les nuabces d'une brousse ... de la lavande au thym et du chemin cendré aux sommets gris periè ...; c'est l'implacable ciel du Midi sur lequel es détachent les masses sonores des abulles.

A l'entree de ges vignes, un an-cien chai sert d'atelier à Chabaud, un chai aux murg blanchis à la chaux couverte de dizaine de car-tong et de tolles, dont il ne pest

Lè, nous voyons, en outre, in-connues, sauf aux rares amis, une suite de sculptures, des bustes enca-puchonnes fruetes, faisant penser à des masques romans et taillée par Chabaud dans la poerre.

By je devalg le comparer à un artistes d'autrefolg de sersit au pathètique méconnu que fut Jenn-François Millet ; chez Chabaud Galesie se L'Art Moderne.

François Millet ; chez Chabaud Galesie se L'Art Moderne.

François Millet ; chez Chabaud Galesie se L'Art Moderne.

François Millet ; chez Chabaud Galesie se Tablesia moderne.

Bal (1-60) — Tablesia moderne.

Bal (1-60) — Tablesia series de la chabaud Galesie comparer de la Chabaud Galesie de la Chabaud Galesie comparer de la Chabaud Galesie de la Chabaud Galesie

· VANDERPYL.

Galeries d'Art

COGNAC-JAY (25, houlevard des Capucines). — Tous les jours de 10 à Amortissement au pair en vingt-sent 12 hourse et de 14 à 15 heures :

Au Temps dta Crinslines, FRANCE D'OUTRE-MER 1223, ave-nue Daumeonil), — Tous les jours, sauf le lundi, de 13 h, 20 & 16 h, 30,

S. A. an capital de 180 millions Stége social : 23 bin Tue Balmic, Paris Empreus de 250 000,000 france capital neutral seatimens en obligations 4 s.o. de 3,000 france et de 10,000 france

Intéret annuel 4 0/0 payable par moi-tié les 15 juniéer et 15 juniée de chaque année; intérêt et remboursement de titres pars de tous impôts présents et raturs, à l'exception de la taxe de trans-

Pour prendre le train : les fiches d'admission La S.N.C.F. communique :

A certaines dates et care certaine trains, les voyagnus ne sont admis que a la présentent une liche d'admission.

Un carrê noir désigne à l'horaire Chara les leures, cauf le luncil de 14 à 16 h, 20 :

Paris et l'Ho-de-l'rance.

MUNCE DE L'HOMME (Palais de Chara) de rengelleures vous apprès des gares ou centureurs de rengelleures vous est les ficties d'admission sont cétiques.

Les ficties d'admission sont cétiques qualité du chapières jours avant le départ du train (jour de départ une comprisé), avant le limité à partir du chapières jour avant le départ du train (jour de départ une comprisé).

Union d'Electricité Siège social : 3, rue de Messine Paris AVIS AUX PORTEURS DE BONS

Le coupon nº 17 échémit le 15 moitt 1962 sera payanté aux tatra mete got-rands : 1º tires appartement à des prescourse physiques nominguis : 30 ff. aux porteur : 27 fr 30 : 2 tires ap-mattement à des personnes monales, no-minatifs : 27 francs : au porteur : 26 fr, 35



# A la recherche du parleur inconnu

### AMATEURS ET PROFESSIONNELS

par Pierre SCHAEFFER

volume du courrier qu'elle suscite. Nous devrions donc nous réjouir de l'affluence des réponses à l'appel que nous avons fait ici même, sous le titre : « La radio cherche des voix. la radio attend des œuvres. » Hélas! à en juger par les réac-tions du grand public, le mot radio semble décidément n'évoquer, dans son esprit, qu'un « Sésame ouvre-toi » de la médiocrité. Par contrecoup, les gens de qualité se détournent, avec une moue de déplaisir. De sorte qu'attirer le talent à la radio devient un véritable apostolat. Je pense utile de rechercher les causes d'un tel état de choses.

Il faut dire que le point de vue quantitatif,

N' a coutume, dans le métier, de pour ne pas dire démagogique, coıncidait avec jauger une idée radiophonique au les préoccupations commerciales d'une radio qui fut. à l'origine, publicitaire. Pour conquérir le grand public, il est deux catégories de moyens : les plus bas, les plus élevés. On sait que seuls, à la longue, triomphent les plus

### Ondes et andées

BÉISSANT aux lois d'une mysté-rieuse gravitation qui, si sou-vent, déconcerta les observa-teurs de sa trajectoire, notre radiodiffusion nationale, tournant sur elle-même, plonge en ce moment dans la nuit sa face exposée jus-qu'ici au soleil. De très importants changements ont été enregistrés par les sismographes officiels...

M. Jean Antoine a quitté la direc-M. Jean Antoine à quitte la direc-tion des programmes. D'autres dis-paritions sont annoncées par des observateurs scrupuleux. Le statut intérieur de cet organisme d'Etat serait, dit-on, profondément rema-nié par M. André Demaison, pour obtenir une utilisation plus ration-nelle des millions persées par les nelle des millions versés par les sans-filistes. Attendons patiemment la réalisation de ce projet, en nous disant que tout arrive, même le triomphe d'une idée raisonnable.

élevés. Mais les plus bas sont d'un rendement immédiat. Les compromis ne réussissent guère. Les arts nouveaux débutent donc tous par les

solutions de facilités. Ainsi du cinéma. Mais par deux fois la courbe du cinéma est ascendante : à la belle epoque du muet, et à l'époque présente du parlant, qui vaut, on le sait bien, par ses promesses. On ne sent encore rien de tel à la radio. Est-ce à cause du mode de transmission, du défaut d'assistance, du manque de criti-

que ? L'assistance au cinéma reste collective ; une crisique peut s'y exercer ; un public peu à peu s'est formé dans lequel finalement compte l'avis des meilleurs. La radio est moins favorisée. On peut déplorer la mauvaise tenue des salles obscures. Mais la radio est en pantou-fles, au coin du buffet, dans la loge du con-cierge. Elle s'installe à domicile, de nuit, de jour, et à chaque heure, prête à toutes les complaisances.

(Lire la suite page 6.)

### OU SOIR"



A JOINVILLE MARCEL CARNÉ : « LES VISI-LY, JULES BERRY, FERNAND LEDOUX, AR-AUX INTERPRÈTES DE CE FABLIAU FILMÉ. (Photo G.-R. ALDO.)

## A la recherche du parleur inconnu

Art familier, ce pourrait être sa grandeur. Quelle noblesse il pourrait y avoir à communiquer ainsi de bouche à oreille! Qu'une seule voix au micro se mette à parler à chaque auditeur comme s'il était seul, et qu'elle le fasse avec génie — car il en faut — elle conquerra en quelques semaines la maîtrise des ondes. L'auditeur sera livré à ce bon ou à ce mauvais génie. C'est un proche qui lui parle. On l'entend. Parleur connu ou inconnu, on lui donne un nom, on lui prête un visage, un caractère, on lui écrit : bref, c'est un personnage. Aussi, peut-on découvrir, dans les archives des services habiles à ce genre de savoirfaire, le puéril témoignage d'un innombrable public conquis, livré, soumis : caisses de photos, confidences, demandes de conseils. Cela n'est pas sérieux, cela n'est pas digne. Il est malhonnête de la part de celui qui gère une émission de se former un public par l'exploitation de la sentimentalité, du mauvais goût, voire des refoulements, voire des bons sentiments. Il faut qu'un temps vienne, où, dans la corporation, on montre du

doigt ceux qui se le permettent encore. Telles sont les circonstances atténuantes à la décharge du public. Elles expliquent la façon dont il participe au dia logue. Ses réponses ont le style des questions qu'on lui posa. Pardonnezmoi donc ce mouvement d'humeur, chanteurs à voix, chanteurs de charme, vous qui poussez la chansonnette à la fin des banquets, aux galas de la sous-préfec-ture, à l'Amicale des anciens médaillés du Xº corps - « Pourquoi pas moi ? » avez-vous pensé. On vous a tellement dit: « Cher auditeur »; on a tellement exploité les quelques lignes que vous écriviez avec candeur. On vous a fait croire que la radio, c'était votre racio. Mais la radiodiffusion, il ne faut être préférable encore qu'elle suive penpas l'oublier, c'est d'abord la Radiodif- dant leur dernière année d'études les fusion nationale. Avant d'être la chose de chacun, c'est la chose de tous. Les ondes ne rayonnent pas qu'en France, mais sur les continents. De nos jours, on juge du style d'un pays à sa radio.

L'amateurisme n'est pas le style qui nous convient, pas plus qu'à aucun métier. Aux jeunes comptables, aux dactylos, aux ajusteurs qui nous proposent leurs services, il faut d'abord répondre: « Pour une comptabilité difficile, un secrétariat précis, un ajustage rigoureux, accepteriez-vous des amateurs, ou comme vous dites « des artistes » ? Comprenez donc ceci. Il existe des jeunes gens qui peinent depuis de longues années dans le plus incertain, le plus cruel des apprentissages. Car s'il est normal qu'un bon apprenti puisse accéder à la

(SUITE DE LA PREMIERE PAGE)

maîtrise, ce n'est pas vrai des apprentis dont nous parlons. Sur vingt d'entre eux, un d'eux (peut-être) réussira. Deux ou trois feront une carrière honorable, le reste risque fort de ne fournir que des ratés. Ne vous scandalisez pas. C'est le péril, la grandeur et la misère de ceux qui se vouent aux arts. Mais il n'est pas vain de chercher à réduire ce gâchis, d'améliorer le rendement, de défendre les jeunes artistes de tout ce qui les menace : du public qui les gâte, des institutions qui les exploitent, des écoles qui les déforment, d'eux-mêmes enfin.

Nous possédons, en France, l'élite des publics, des institutions racées, les meilleures écoles du monde, des artistes très exigeants pour eux-mêmes. Faut-il donc laisser tout cela se galvauder et, notamment, par le désordre et le laisser-aller qu'ont apportés depuis quelques décades les arts nouveaux? Inversement, les arts classiques, qui ont besoin de vie, et qui semblent parfois perdre de leur ressort et être brûlés par les nouveaux venus, ne leur fourniront-ils pas des éléments de qualité ? Il n'y a donc pas entre eux la guerre, mais une alliance à déclarer. Il est temps que les institutions d'art classique et celles des arts nouveaux, et en premier lieu les institutions d'Etat, au lieu de s'ignorer, se connaissent, se complètent, coopèrent. C'est le cas, par exemple, du Conservatoire National de Paris et de la Radiodiffusion nationale. Il suffisait d'y penser. C'est maintenant chose faite

La Radiodiffusion nationale a suivi attentivement les concours de sortie du Conservatoire pour sélectionner les éléments qui lui conviennent. Il serait peutélèves du Conservatoire que la radio attire, et qui pourraient déjà, sans que cela nuise à leur travail, participer à des stages et à des essais organisés par la radio. On est fermement décidé, de part et d'autre, à rendre cette collaboration effective. Elle sera certainement

Ceci n'est pas pour décourager les amateurs. Pour eux il restera les « jeux radiophoniques » qui sont un certain genre de programme. Mais ce qu'on cherche parmi eux, ce ne sont pas tellement ces voix d'or, ces tempéraments à brûler les planches, bref, ces artistes inconnus et incompris que le micro, par un gracieux miracle, révélerait en un moment. Ce qu'on aimerait trouver, dans le public, c'est, précisément, un public. Chacun son métier. Le métier de public en est un autre. Il ne consiste pas à singer l'artiste, mais à lui répondre, à former autour de lui, quoique invisible, une assistance. Peut-être aimerait-il, dans cette assistance, qu'une, plusieurs voix s'élèvent. Mais ce ne sera ni pour chanter, ni pour réciter. Seulement pour exprimer ce que tout le monde pense, sait mal dire, ou dit, justement, avec cet accent vulgaire qui ne saurait être l'accent de tout le monde. Cette voix-là, qui est vraiment celle du Parleur Inconnu que nous attendons, c'est la voix simple et vraie, pleine de sève et de vie qui ressemblera à celles de tous les jours, de la rue et des maisons, et qui, par malheur, n'est jamais parvenue au micro. Voilà dans quel sens on pourrait encore entendre l'appel aux voix. Essayons, en tout cas, de faire que la radio ne soit plus cet inhumain discours dans le désert, ces musiques perdues, ces confidences sans écho, et que le cycle se ferme enfin de celui qui parle à celui qui entend

PIERRE SCHAEFFER.

## SUR SEIZE HECTAR ROUEN prépare

de démolitions. L'incendie a, comme par miracle, respecté la cathédrale et, sur la place de la Basse Vieille Tour, la Fierte dresse encore son campanile blanc dans les rui-nes. La Halle aux Toiles, complètement ravagée par le feu, présente l'aspect inattendu d'une colonnade antique.

EIZE hectares en plein cœur de grand port et centre industriel, qui do-10 la ville ne sont plus qu'un amas mine la conception nouvelle de l'aménagement de notre ville, se réalise en d un tout parfaitement harmonieux. M. n Greber, à la façon d'un chef d'orchestre, a su diriger cette œuvre difficile à nuancer. Le motif principal est la cathédrale aux merveilleuses verticales. Il veut la voir se dresser au-dessus des toits, à nouveau rebâtis autour d'elle, Le reste n'est que pierres entassées, pou- dans tout son élan mystique. Elle con-

DETITED ANNOHOED